

## Bürgerschloss Bredeneek – ein Ort für Innovation

Am 14. November 2014 veranstaltete das Ministerium für Energiewende, Landwirtschaft, Umwelt und Ländliche Räume des Landes Schleswig-Holstein in Kooperation mit der Akademie für Ländliche Räume im Bürgerschloss Bredeneek das Fachforum Innovation „Gemeinsame Intelligenz im echten Norden“.

Das Fachforum bot die Gelegenheit, spannende Projekt der Bürgergesellschaft, der regionalen Bildung und der erfolgreichen Integration neuer Mitbürger kennen zu lernen, um auf die gesellschaftliche und technologische Dynamik, wie sie sich beispielsweise am demographischen Wandel, der Integration von Migranten und der Entwicklung der Wissensgesellschaft zeigt, besser bewältigen zu können. Ausgewiesene Experten präsentierten aktuelle Entwicklungen bei neuen Formen von Beteiligungsprozessen und Kooperationen.

An die Begrüßung durch Hermann-Josef Thoben vom Ministerium und Helga Klindt von der Akademie für die ländlichen Räume schloss sich die Einführung durch Stephan Richter, Sprecher der Chefredakteure, an.



Helga Klindt



Hermann-Josef Thoben

Impulse gaben die folgenden Referate:

### Erfolgreiche Integration – in Unternehmen und Kommunen –

Dr. Ulrich Hoffmeister, IHK zu Lübeck

Die Integration von Menschen mit Migrationshintergrund ist eine zunehmend wichtige Aufgabe; Erfahrungen im Norden und in anderen Bundesländern zeigen neue Wege auf.



### Mehr Beteiligung – mit neuen Medien –

Sven Lohmeyer, Nexthamburg

Gründung des partizipativen Think Tank

Nexthamb und Installation von Nextsuisse, einem Stimmungsbarometer zur Raumentwicklung in der Schweiz, das in einen Zukunftsatlas mündet.



Wissensnetzwerke – so profitieren Menschen und Regionen –

Dr. Iris Klaßen, Wissenschaftsmanagement Lübeck  
Erste Wissenschaftsmanagerin der Hansestadt; sie ist davon überzeugt: Regionen gedeihen künftig durch Wissen und Teilen; gefördert durch den Stifterverband für die Deutsche Wissenschaft.



Systemische Entwicklung – von der Theorie zur pragmatischen Lösung –

Dr. Norbert Langfeldt, Amtsvorsteher Preetz-Land  
Das Amt Preetz-Land ist neue Wege gegangen und hat sich ein Leitbild auf Basis von biokybernetischen Regeln gegeben.



Die Vorträge sind unter dem Link <http://www.alr-sh.de/infothek/downloads-und-info-zu-veranstaltungen/2014/fachforum-innovation-gemeinsame-intelligenz-im-echten-norden.html> herunterzuladen.

Die anschließende Diskussion vertiefte die gegebenen Impulse.



Die besondere und anregende Atmosphäre des Bürgerschlosses trug ihren Teil zu der gelungenen Veranstaltung bei. Die Veranstaltung und ihre Themen entsprachen dem Anliegen unseres Vereins, einen Beitrag für die Entwicklung der Bürgergesellschaft zu leisten. Wir bedanken uns bei den Veranstaltern, dass sie das Bürgerschloss für die Veranstaltung ausgewählt haben und bei Herrn Hans-Werner Hansen, der von unserer Seite diese Veranstaltung koordinierte.